

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** - (2023)  
**Heft:** 3

**Artikel:** "Défense totale" en Géorgie  
**Autor:** Babunashvili, Sophia  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1042018>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



La Géorgie a hérité d'environ 120 chars de combat T-55. La plupart de ces engins sont conservés en réserve et la force principale consiste en 111 T-72 acquis à partir de 2005 et venant principalement de la République tchèque. Toutes les photos © Ministère de la Défense géorgien, via l'auteur.

## International

### « Défense totale » en Géorgie

**Sophia Babunashvili**

Cheffe d'état-major du Comité de Défense et Sécurité, Parlement de Géorgie

**L**a Géorgie, qui fait partie du Caucase du Sud et de la région élargie de la mer Noire, est situé au carrefour de l'Europe de l'Est, du Moyen-Orient, de l'Asie centrale et de la Fédération de Russie (Caucase du Nord). Ceci détermine son importance pour les acteurs externes. L'emplacement géographique du pays est à la fois avantageux et difficile.

Depuis la déclaration d'indépendance, la Géorgie a dû passer par plusieurs guerres. En raison des défis et de l'environnement stratégique menaçants, le pays doit constamment améliorer l'organisation de sa défense. L'agression militaire russe de 2008 a clairement démontré que, compte tenu des ressources limitées existantes, il est nécessaire d'utiliser une approche systématique pour assurer la sécurité et le libre développement du pays. En conséquence, le ministère de la Défense de la Géorgie a présenté un nouveau principe d'organisation de la défense. Cette approche de « défense totale » est activement mise en œuvre depuis 2017. Cela implique l'implication de toutes les couches de la société dans le processus de défense du pays, permettant la création d'un système de défense efficace et flexible, et la neutralisation des menaces internes et externes, ainsi que le maintien de la stabilité.

L'objectif de la « défense totale » est de s'assurer de la formation de certains mécanismes en temps de paix déjà, qui permettront de mobiliser des ressources rapidement et efficacement, de manière à repousser une agression.



Cette approche implique que la défense de la Géorgie n'est pas seulement la responsabilité du Ministère de la Défense (MoD), mais est aussi la responsabilité de l'Etat et de la société toute entière.

### Défense totale

En 2017, la Géorgie s'est concentrée sur la « défense totale » comme approche principale de la formation du système de défense nationale. Cette approche, de concert avec les forces de défense du MoD, a imposé des exigences importantes à plusieurs agences d'Etat, à la société, ainsi qu'au secteur privé. L'amélioration de la coordination et des ressources financières et matériels sont nécessaires pour assurer efficacement la défense et la sécurité. En outre, en termes de réglementation des normes juridiques, la « défense totale » a également envisagé la mise en œuvre de changements importants.

Les réformes actuelles mettent l'accent sur le développement des capacités pour être en mesure de détecter les menaces militaires conventionnelles à temps, de prendre les mesures nécessaires pour réagir et d'exécuter les contre-mesures de manière coordonnée et efficace. La dissuasion et la défense nationales seront assurées par une approche de « défense totale » : les Forces de défense géorgiennes, ainsi que les agences gouvernementales concernés et la population, seront tous essentiels pour dissuader les agressions potentielles. A cet effet, plusieurs réformes ont été réalisées.

Pour cela, plusieurs réformes ont été menées. Il est essentiel pour le MoD d'établir des unités militaires aux capacités similaires, aussi bien à l'Ouest qu'à l'Est du pays.

### Réserves et mobilisation

Au cours de ce processus de transformation, l'amélioration de la réserve militaire et du système de mobilisation a été entreprise. La transformation de la logistique est en cours.

Les principes de l'*Auftragstaktik* sont introduits, et les composantes de la cyberdéfense et des communications stratégiques sont intégrées dans les exercices interarmées et l'entraînement des forces de défense géorgiennes. Tout ceci portera les capacités de défense des forces de défense géorgiennes à un nouveau niveau. De cette façon, les forces de défense contribueront pleinement à assurer la sécurité internationale.

L'établissement d'un système de réserve et de mobilisation efficace au sein du système de défense totale est l'une des tâches les plus importantes. Le but du programme de réserve est d'assurer la large participation des citoyens géorgiens dans la défense totale et l'utilisation optimale des ressources de mobilisation. Un nouveau concept de réserve a été élaboré, qui comprend deux types de réserves militaires : la réserve active et la réserve de mobilisation. La première sera divisée en deux :

- Réserve territoriale,
- Réserve de spécialistes.

Les réservistes actifs servent à titre volontaire. Un contrat est établi. La personne engagée reçoit un salaire d'environ 20% du salaire militaire. Ce montant peut évoluer. La somme de périodes de service militaire ne doit pas dépasser 45 jours sur une année calendaire. Une personne est considéré avoir effectué son service militaire s'il a été incorporé dans la réserve active durant au moins trois ans.

Actuellement, le projet de loi sur le « Code de la défense » est activement discuté au Parlement. Cela permettra de mobiliser des bénévoles, ainsi que d'importantes ressources publiques et privées. Le MoD sera autorisé à soutenir les entités juridiques privées qui font la promotion du service militaire. Une administration au sein du MoD sera responsable de la coordination, de la mobilisation, de la rémunération et de la compensation.

La réforme du service militaire obligatoire est en cours. Le nouveau modèle de recrutement et de formation des conscrits, qui a été élaboré en partageant l'expérience de pays partenaires comme la Finlande, la Lituanie et l'Estonie, sera axé sur la formation des conscrits à des fins de réserve.

Une composante de défense militaire fondée sur l'approche de défense totale nécessite des forces efficaces, prêtes à mener des opérations complètes contre un agresseur potentiel. Pour ces types d'opérations, les principes fondamentaux du commandement de mission sont essentiels : l'exécution décentralisée et l'initiative des subordonnés. La doctrine de l'*Auftragstaktik* est efficace et opportune : elle aide à obtenir un avantage sur un adversaire supérieur sur les plans numérique et technologique dans des conditions de terrain difficiles.

Avec la participation coordonnée des organismes d'Etat et de la société, l'organisation de la défense nationale sera plus efficace. Ceci contribue à la continuité des activités du gouvernement, au leadership politique, au soutien de la population par les services publics nécessaires, ainsi qu'à la mobilisation de l'appui étranger et international.



Ci-dessus, en haut: Tir au canon D-30 de 122mm.  
Ci-dessous: Engagement d'un engin guidé antichar Javelin.  
Toutes les photos © Ministère de la Défense, Géorgie.

